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【简单讲】

近日，《成都商报》刊发的一篇
报道《一场资助背后的冷暖人心》
引发强烈关注。报道讲述了三轮
车冯师傅资助 14 岁女孩玲玲（化
名）的故事，坚持资助4年后，冯师
傅与孩子首次见面，却因孩子表现
出的“冷漠”觉得寒心，随后停止资
助。此事见报后，被数百家网站转
载，引起上万网友的激烈讨论。

报道称，在江苏无锡市，靠着
蹬三轮挣钱糊口的绵阳人冯师傅，
4 年前在网上看到一则信息——

“绵阳市三台县观桥镇勤俭村里，
有一个10岁的小女孩家境贫寒，想
要继续读书，寻找好心人的帮
助”。看到这则信息后，依照上面
的地址，冯师傅电话联系了这个村
的村党支书，找到了这户人家。10
岁娃娃跟着年近八旬的爷爷奶奶
一起生活，家徒四壁。了解情况
后，冯师傅立刻办了张银行卡交给
玲玲的爷爷奶奶。随后，每个月冯
师傅都会往这张卡里打上 200 元
或300元，一直坚持了4年。今年4
月底，49岁的冯师傅去看了一趟这
个他已经在心里认为是自己小女
儿的孩子。可见了面，读初二身高
近1.6米的玲玲并没有吭声，冯师傅
给其买了新鞋她也不愿意试穿，冯

师傅还发现玲玲有自己的手机。
冯师傅觉得玲玲对自己不亲近，也
不懂得节约，决定不再资助她。

随后，记者进一步采访了当事
人玲玲。紧张的玲玲在老师陪同
下接受了记者的采访，吐露了心
声：“在我心中，他是好人。但是如
果我能选择，我也希望自己是能够
照顾别人的人，而不是受资助的对
象。”至于见面不打招呼、不亲近，
玲玲的班主任魏老师说：“这是她
不自信的表现。”老师介绍，由于是
爷爷奶奶捡来的弃婴，所以玲玲特
别自尊，也特别自卑，自尊的是她
学习很努力，自卑的是她不愿意告
诉外人自己的身世。

最后，冯师傅了解情况后，表
示愿意继续资助玲玲，但希望她

“长大有经济能力了，也要资助一
个需要帮助的贫困生”，玲玲答应
了。

【网友说】

@一米阳光：女孩年纪小，因
身世和性格原因不懂表达，不应苛
责。

@小雨和小鱼：女孩“冷漠”的
表现确有不妥，就算是陌生人也要
打个招呼吧，何况是资助自己的好
人。

@十月秋色：孩子终究会长

大，冯师傅不应以恩人的身份去见
面，不然行善就变味儿了……

@心理咨询师罗澍：绝大多数
贫困生的心是孤僻、内向、焦虑
的。贫困生最讨厌的就是站在主
席台上，捐助者拿着红包递给受捐
者，然后受捐者拿着红包站在台上
被拍照。因为穷而感到羞愧，很多
人不愿暴露自己的弱点，站在捐赠
者面前，受捐者的弱点全部暴露
了。他们的心脆弱敏感得像玻璃
一碰就碎。

@湖北手机网友：我在资助一
个男孩，没见过面，每次跟他父亲
通话，男孩都会被父亲叫来说几
句，我能感觉到孩子内向，但孩子
每次腼腆地叫叔叔我就满足了。
我只是尽自己力量帮助他，并没有
资格要求他，但他得有起码的礼貌
和教养，否则谁愿意资助呢？毕竟
我也是普通人，不是伟人。

@真一心哥：责怪女孩子的，
你们真正不懂被资助者的心呀。
我也在搞公益，帮助儿童，理解他
们的难处。他们有心感恩，但不知
道如何表现，毕竟他们的环境是生
存第一。

@吹着口哨在路上：我也有过
类似的资助别人的经历，我不需要
感恩，但需要被资助者对我最起码
的尊重。

@广东网友：我也曾资助他人

几年，但没去看过，看有什么用呢，
孩子始终会长大，长大了自己有自
己的想法，资助者本来就不应该老
是以一个恩人的身份去见一个资
助对象，这样以后人家才更有信心
去面对社会。

@深圳手机网友：我是受过别
人资助的，资助我的也是一个农村
人，我现在每次回家都给他们家带
一些礼物，去他们家坐坐，每月都
给他们打一次电话。在你困难的
时候别人帮你，这样的人你都不感
激，你也没什么出息，做人是根本。

@生活平淡&不忘向前：我作
为一个受过帮助的人，看完很气
愤。大学时候母亲生重病，是同学
和社会上的好心人帮助我迈过难
关，救了母亲一命。现在我一个月
工资 4000 元，另外还做点副业，我
也不舍得花钱，谁帮助我，我都记
得，等我还完债让母亲过上好日子，
再回报其他人。当别人帮助你的时
候想想，人家如果不是心肠好，为什
么要帮你，人家帮助你，你不能连基
本的礼貌都没有。我觉得这女孩
根本没有到需要帮助的程度。

@广东手机用户：我也是个孤
儿，从小在堂哥家长大，堂哥堂嫂
对我非常好，也从不去给我办这个
补助那个申请的，我虽然没接受过
什么良好的教育，但我也知道要感
恩。 （晚综）
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【简单讲】

10月 16日是世界粮食日，10
月 17日是中国首个扶贫日。中
国扶贫基金会向社会发出“饥饿
24全民公益活动”倡议书，邀请
参与者24小时不进食体验饥饿，
活动形式是从16日20时至 17日
20时不吃饭（可以喝水），从而对
贫困者的生活有切身感受，最终
让珍惜当下、节约、同理心、关注
弱势等公益价值观得到传播。

随后，“饥饿24小时”引发众
多争议。有网友认为此举是“作
秀”，网友“@大海”说：“让大家关
注饥饿问题或是提倡节约，就一
定要饿肚子吗？有点形式主义。”
一位新浪网友表示：“体验饥饿不
如让吃不上饭的孩子体验一天温
饱。”但也有专家表示，“饥饿24
小时”公益项目很有创意，沉重的
话题做得轻巧值得提倡。中国扶
贫基金会秘书长面对质疑则表
示，有关注就有力量，就有摆脱贫
困的办法，饥饿24小时只是一个
形式，初衷并非为了募捐，而是以
新的方式让更多人关注贫困。

【网友说】

@杨团：很有创意，更类似此
前的“冰桶挑战”，能让大家通过
娱乐的自主体验方式去认识公益
和公益项目。

@大海：我们有“无车日”，有
“全球熄灯一小时”，这些特殊的
日子还不是照样拥堵、照样灯火
通明吗？饥饿就是一种理念，人
们也可以通过改变饮食习惯、不
暴饮暴食、抵制铺张浪费、倡导节
约粮食等方式来参与其中，干吗
非要“饿一天”，没用。

@justicelaw：扶贫倡议不能
搞挥舞道袍的形式主义！咱饿一
天不伤大体，但我“24小时节食”
置换不了饥者“365 日温饱”；反
倒是一些普遍的餐桌浪费，间接
消耗着更多人的口粮。公益虽
当鼓励，节俭才能“救心”，倡议
不如实举：补牢法律制度的“仓
廪”、召回节俭慈悲的善意，守住
文明社会的“粮”心，才能和公益
擦出火光。

@风月西湖路：饥饿 24 小
时，更像是打着公益旗号在博取
公众的眼球，体验式公益确实是
一种创意和创新，但如果不具可
持续性，那就难免让人感觉在作
秀。光盘行动比“饥饿 24”更有
实际意义和可持续性，减少舌尖
上的浪费比饥饿24小时更重要。

@长脖子鹿：为了这么一个
毫无意义的活动，参与者还是蛮
拼的。 （弯弯）

“饥饿 24小时”
活动被疑作秀

【简单讲】

2014年北京国际马拉松赛昨
天上午8点开跑，吸引了中外一共
3 万名专业选手和长跑爱好者参
加，其中参加全程项目的就有
26000人，半程项目的有 4000人。
本来这是一次正常的比赛，由于赶
上了严重的雾霾天气，再一次成为
网友吐槽的对象。

按照环保部《环境空气质量指
数（AQI）技术规定》分级方法，昨天
上午7时，北京市的空气质量为最
严重的六级——严重污染级别。
组委会提醒所有选手注意天气情

况，建议老年选手及有呼吸系统疾
病的选手谨慎选择参赛，参赛选手
应量力而行，如有不适，请立即停
赛。专业选手对这个天气也有一
些回应，来自美国的选手埃格尔斯
顿说，对于空气污染并不是特别担
心，自己的成绩是两个小时多一
点，在这段时间完成比赛，天气对
他的身体不会造成什么影响。看
现场的照片，也的确是一次特别的
比赛——很多选手戴着口罩跑步
（上图）。

【网友说】

@风语者 S：欢迎来到梦幻之

都！
@素Zk ：专家说，雾霾天不适

合外出运动。
@乐乐呵呵：北京版《生化危

机》。
@style1：有要口罩的吗？电话

联系……
@真理粉碎机：两个解决途

径：1.全民开始面罩生活——西施
委屈地哭了，东施偷偷地乐了，中
东美女也不孤单了！2.深呼吸，大
家都做深呼吸，用我们无私的肺早
日把空气中的雾霾过滤掉！

@妞妞和怒你：生物过滤机。
这个很有创意嘛。高，实在是高。

@好天气去哪儿了：他们是用

生命在奔跑呀！
@广西南宁市手机网友：多举

办几次比赛空气质量就好了！
@缺一：这个时候比赛，是比

谁吸的霾多吗？
@网易泰国手机网友：看起来

很搞笑啊！
@此刻无语：《如梦令》：京府

雾霾盘踞，需要集中过滤，比赛好
及时，选手变身机器，给力，给力，
就属马拉国际！

@不是鸟：好有喜感的赶脚。
@天津网友：我觉得这是对大

家意志的一种磨练，有何不可？
@山东省青岛市网友：他们是

来搞笑的吗？ （小宗）

当北京马拉松遇上雾霾天气……


